

Los Debates

AÑO XII

DIARIO POLITICO DEFENSOR DE LOS INTERESES DE LA COMARCA

NUM. 1589

PRECIOS DE SUSCRIPCION:

Tortosa, mes adelantado, 1 peseta.
Fuera, trimestre, ida 3 pesetas.
Anuncios y comunicados, a precios convencionales.

TORTOSA

Miércoles 22 de Junio de 1898

PUNTOS DE SUSCRIPCION:

En Tortosa, en la Administración, Cambios, 3.
En Barcelona, Agencia de Roldós, Escudillers, 31.
Cebrian y Compañía.

AGUSTIN QUEROL

Hace ocho años que conozco a Querol. En este espacio de tiempo he asistido a todas sus luchas y triunfos, y he podido estudiar al hombre y al artista en todos sus aspectos.

No son estas semblanzas biografías, sino retratos íntimos; aspecto tan digno de estudio como puede ser el del relato de las obras que han hecho notables a los que las han producido. Mas la vida íntima del ilustre escultor tortosino va tan ligada a sus obras, que a descartar éstas de la semblanza que intento dibujar, quedaría borrosa la figura del autor del famoso y tan justamente celebrado grupo *La Tradición*.

Y a propósito de *La Tradición*, debo recordar que al conocer el grupo conocí al autor y a Sorolla, quien se deshacía en elogios de la obra ante algunos que como yo, la examinábamos días antes de la apertura de la Exposición Nacional de Bellas Artes de 1887, colocada en el suelo del salón de admisiones. Y confieso sinceramente que aquella obra maestra de la escultura contemporánea española, vista del modo que la vimos, falta de algunos detalles importantes que se le habían roto en el camino de Roma a Madrid, llena de polvo y mirada de arriba abajo, me pareció bastante menos bella de lo que Sorolla decía. Que rectifiqué días después este juicio mío, es innecesario decirlo. Para mí fué entonces y sigue siendo al presente *La Tradición* la nota más alta que desde todos puntos de vista ha dado el ilustre artista.

Tres años más tarde y apenas había terminado el célebre (por muchos conceptos) concurso para la adjudicación de las estatuas y medallones que decoran en la actualidad el exterior del Palacio de la Biblioteca, se celebró otro concurso, el del colosal frontón y de las acróteras para dicho edificio. Entonces traté por primera vez a Querol, y entonces pude apreciar también varios de los rasgos más distintivos de su carácter.

El relato de la lucha contra prejuicios de escuela, envidias profesionales y otras menudencias, sostenida en aquella ocasión por Querol para recabar el triunfo que en justicia merecía, no es para este lugar; pero si lo recuerdo ahora es porque en aquella temporada de zozobras, en que casi toda la prensa y gran parte de

la gente del arte, amén de alguna que ocupaba altos cargos en las esferas oficiales, se pronunciaron en contra del notable escultor, hubieran dado al traste con la voluntad de otro que no la tuviera tan a prueba de contratiempos como Querol.

Momentos tenía mi amigo en que parecía rendirse. En esos instantes veía yo claramente todo el fondo infantil que anida en el alma de Querol, en sus quejas, en sus dudas, en sus equivocaciones respecto del conocimiento de personas que él creía muy adictas, y que yo sabía a ciencia cierta que miraban con gran indiferencia el asunto. Mas recobraba, si no la calma, el ánimo ante una palabra de esperanza, y volvía a la carga. Entonces pudo apreciar Querol que no todo el mundo es egoísta, y que al luchar por el arte en su obra representada, luchaban por el artista también.

Recuerdo que comenzó a modelar el frontón y las acróteras a todo su tamaño, con objeto de colocarlos en sus respectivos lugares para celebrar el Centenario de Colón, en los últimos días de Marzo de 1892. Días antes de verificarse la apertura de la *Exposición histórica* estaban colocadas aquellas enormes masas de escultura. En el espacio de cuatro meses había realizado el prodigio de modelar las acróteras y la enorme estatua simbólica de España que corona el timpano, y las veinte figuras de más que del doble del tamaño natural que forman la composición del gran relieve, el que cuenta una veintena de metros de longitud. Entonces sí que fui yo el que dudó de que Agustín Querol pudiese dar cima a la empresa; en cambio, éste trabajaba con toda la tranquilidad de quien está seguro de sí mismo, y repartía las horas de trabajo entre el frontón y el magnífico monumento conmemorativo de los bomberos muertos en la Habana y que había ganado en concurso internacional.

Mucha gente, y sobre todo del arte, tiene a Querol por un *Maquiavelo*, achacando a sus artes diplomáticas los triunfos que alcanza. Y lo más gracioso del caso es que a Querol le halaga esa aureola con que le han rodeado los que no le conocen tan a fondo como el que traza estas líneas. Para destruir de un golpe tal leyenda, y aun cuando sufra en su amor propio el hombre, me basta recordar el último gran triunfo del artista obtenido por un alto relieve, *San Francisco curando a los leprosos*, en

la Exposición Internacional de Bellas Artes de Berlín de 1896. En aquel triunfo no hubo ni podía haber «maquiavelismos» de ninguna especie. Ninguno de los cuarenta individuos que componían el Jurado conocía, ni de vista, a Querol, y a la simple propuesta para la *gran medalla de oro* hecha por el delegado de España votó el Jurado en pleno la recompensa.

Esto de aceptar como bueno y envanecerse (hasta cierto punto) con lo de sus habilidades diplomáticas, es una de tantas debilidades del carácter de Querol. Mas ¿quién puede levantar el dedo en este particular?

Días hay para el ilustre artista tortosino en que todo lo ve negro. En tales días piensa abandonar a España. Y esos días son aquellos en que se le figura que lo que está modelando es malo, en que sabe el triunfo de otro y se juzga pequeño, inhábil. Yo le escucho sin poder contener la risa, pues suele acontecer que las causas de esas *morriñas* me las cuenta en su artístico despacho, donde en elegante armario tallado se ven puestas en ringlera las múltiples medallas alcanzadas en Madrid, en París, en Munich, en Berlín, en Barcelona..., con sus tan severas como grandiosas concepciones.

Cuando presenta en un Concurso o en una Exposición, Querol está febril durante el tiempo que aquéllos duran. Quisiera no vivir en esos días; el autor de *La Tradición*, de *Tulia*, de *San Francisco curando a los leprosos* y de tantas otras obras maestras, siente los temores del principiante. Y, sin embargo de estos sufrimientos morales que arredrarían muchas veces de la lucha a la mayor parte de los que las sufriesen, Querol acude siempre adonde hay que batallar. Y es que a los hombres superiores la voluntad les empuja gritandoles: ¡más! que si hay algún sentimiento que con mayor imperio avasalle, es el de la ambición de gloria.

Una de las distracciones favoritas de mi amigo es el cultivo y cuidado del jardín de su hotel. Enamorado de las flores y de los árboles, todos los años invierte una buena cantidad de dinero en procurarse especies nuevas y costosas de plantas y arbustos. Y esta afición le trajo otras, que son las que al presente le distraen del trabajo de modelar los soberbios grupos que habrán de emplazarse en lo alto del nuevo palacio del ministerio de Fomento. A su tiempo hablaré de ellos, pues no quiero intercalar en este artículo de carácter íntimo jui-

cios artísticos. Pues bien; las nuevas distracciones de Querol son el gallinero y el palomar. Una tarde entera se pasó el artista escogiendo unas palomas de singular belleza por lo rizado de sus plumas y la elegancia de su forma, y discutiendo con el vendedor y consultando conmigo (que soy el lego más grande que en estas cosas de avicultura puede echarse a la cara nacido alguno) respecto de si los pichones por él escogidos eran mejores que otros que había en la pajarería. Yo creo que durante la última enfermedad que padeció Querol y que le tuvo sujeto en la cama más de un mes, sufrió más pensando en el descuido en que estarían las aves, que en la paralización de los perentorios trabajos que tiene.

El el rostro del autor de *Tulia* se leen claramente todos los sentimientos que le animan. La expresión normal de Querol es más bien triste; pero se anima y alegra cuando, palillo en mano, sube y baja cien veces la escalerilla que ante el andamio que sustenta las moles de barro que modela, se alza, y acierta, con el golpe rápido y seguro del talento excepcional, a trazar la línea y a dar el claro-oscuro conveniente a la figura. En esos momentos nada le importa. Ni la noticia más desagradable logra conmoverle.

Todos sus amigos (excepción hecha de mí) poseen de Querol una muestra de su genio. Con la misma facilidad regala un retrato, cuasi todos verdaderos prodigios de modelado, que socorre generosamente una desgracia. Bien sé que hasta negarle esta condición generosa del carácter de Querol ha llegado la envidia; mas yo, que he presenciado algunas veces casos de este género, puedo afirmar que el ilustre artista no ha esquivado jamás su bolsillo cuando el desgraciado ha llamado a su puerta.

Querol tiene vehemencias infantiles, que más de una vez le han producido disgustos serios con las gentes que no le conocen. Celoso de su bien ganada fama, cree ver asechanzas en todas partes. Por reñir, hasta conmigo, que soy de pasta flora.

Cierto que duró la tormenta *l' espace d' un matin*.

R. Balsa de la Vega.

DE NUESTRA COLABORACION

Glorias nacionales

Batalla de Pla de Llorens.—22 de Junio de 1645

Tomados Agramunt, Mollerusa y Camarasa por las tropas francesas y catalanas, que en el principado de Cataluña peleaban con las de Felipe IV, el conde de Harcourt, general del ejército aliado, marchó sobre Balaguer, que deseaba tomar por ser punto que le convenía poseer para el mejor desarrollo de sus planes.

Noticioso el general D. Andrés Cantelmo, del ejército leal, de la pretensión del francés, quiso estorbar sus planes por no desconocer las ventajas que el enemigo conseguía con la posesión de Balaguer, y con todas las fuerzas que pudo reunir se situó en el llano que existe entre Balaguer y Pla de Llorens, para presentar batalla á los aliados.

El 22 de Junio se avistaron ambos ejércitos, trabando combate inmediatamente.

En los primeros momentos se luchó con tesón y bravura, repitiéndose por tal razón los actos de ciego heroísmo que tanto abundaron en aquella guerra, lo mismo por parte de los leales que de los aliados; pero á la hora, ó poco más, de empeñada la batalla, los de Felipe IV comenzaron á perder terreno, por ocupar posiciones poco á propósito para resistir el empuje de franceses y catalanes y por haber recibido éstos un regular refuerzo de tropas frescas.

Un ataque combinado con un movimiento envolvente hizo perder á los leales sus posiciones, y debido á esto la batalla terminó con la derrota de ellos.

Dos tercios completos, el marqués de Mortara y cinco generales más quedaron prisioneros de los aliados. También se apoderaron de 1.200 caballos y gran número de armas y municiones.

MAESE RODRIGO

(Prohibida la reproducción)

A VUELA PLUMA

FILIPINAS

Por si no fuera ya sobrado angustiosa la situación de Filipinas, noticias recientes nos presentan próximos ó llegando al Archipiélago los refuerzos mandados por los Estados Unidos al comodoro Dewey.

Reforzada la escuadra yanqui con estos auxilios, es de creer que en seguida empieza el bombardeo de Manila y que se obligue al ilustre general Agustín á capitular, toda vez que la resistencia habria de resultar perfectamente inútil por mucha que fuese la bravura con que se defendiese su escasa guarnición.

La fantasía popular habiase forjado una leyenda respecto á Filipinas, que los hechos han venido á desbaratar, poniendo de manifiesto la realidad bien amarga y desconsoladora.

Como nada adelantáramos con pintar las cosas con otros colores que los negros, con que la realidad ha trazado el cuadro de la verdadera situación de Filipinas, tal como es hemos de contemplarlo, por mucho que apene el ánimo el espectáculo de nuestras desdichas y nuestras imprevisiones.

Como verán nuestros lectores en la sección telegráfica y telefónica, el ministro de la Guerra pretende mantener las ilusiones con respecto á Filipinas; pero los hechos se imponen con su incontrastable elocuencia.

Por un lado los yanquis, poseedores de una magnífica escuadra, libre de todo peligro después del desastre de Cavite, y por el otro los fanáticos de Aguinaldo, empujados por la perfidia de Dewey y dispuestos á toda clase de horrores, son los enemigos con quienes han de luchar unos cuantos puñados de españoles, faltos de verdaderas defensas, no muy sobrados de víveres y dispuestos ahora como siempre á repetir nuevamente esa serie de épicas hazañas que han conquistado al soldado español la admiración del mundo.

Si no recordásemos el triste espectáculo que ofrecieron las naciones europeas ante la espoliación de Grecia por los turcos, creeríamos que las escuadras extranjeras que han acudido al teatro de la guerra habian de poner un freno á los desmanes de las hordas tagalas y yanquis, sin responsabilidad para el caso probable de que pudieran entrar en Manila, triunfando, por el número, del heroísmo y la abnegación de los nuestros.

Esto, con no ser mucho, es lo más que podríamos esperar del egoísmo de Europa, á quien importa bien poco que se nos despoje de nuestro imperio colonial y que triunfe la razón del más fuerte.

Esto será inhumano, absurdo y repugnante con los más puros ideales de justicia; pero, desgraciadamente, es un proceder demasiado antiguo en los pueblos fuertes para que pretendamos una excepción en favor nuestro siquiera, como en el presente caso, el atropello haya revestido caracteres excepcionales.

Solo queda un consuelo, si bien negativo, para llevar con alguna paciencia el peso de nuestros infortunios, y es que los Estados Unidos, engreídos con esta fácil victoria, no han de tardar muchos años en hacer con otros pueblos hoy más poderosos que nosotros lo mismo que han hecho con esta desgraciada España, ya que ha de alentarles el ejemplo de la impunidad en que se les deja por los que debían estar obligados á salir por los fueros de la justicia y del derecho atropellados inicüamente.

Los atropellos de Amposta

No es nuestro ánimo ni fue jamás nuestro propósito meternos en discusiones acerca de las razones que nos inducen á defender á los Ayuntamientos procesados y suspensos de nuestra comarca, á que nos invita el *Diario de Tortosa*, ya que para ello bastaríamos, sin el deber ineludible que estamos de hacerlo, la razón que les asiste y el ser las víctimas ami-

gos nuestros. Jefes ó últimos soldados, hemos sido, somos y seremos siempre los primeros en el combate, los últimos después de la victoria. ¿Que hay desagradecidos? A nosotros bástanos la satisfacción de haber cumplido con nuestro deber.

**

¿De dónde ha sacado *LOS DEBATES*—dice el *Diario de Tortosa*—que la Comisión provincial y el señor Gobernador civil después, han pisoteado la Ley, la justicia y el derecho, con motivo de la declaración de incapacidad de cinco concejales del Ayuntamiento de Amposta, declarada por la primera, y la correspondiente suspensión de los mismos, por el segundo dictada.

A pesar de que lo hemos repetido varias veces, hé aquí de donde hemos sacado todo lo que el colega pregunta.

Del Reglamento orgánico de 5 de Agosto de 1893, art. 36, núm. 7, hemos sacado que «los deberes y atribuciones de los Tesoreros de Hacienda son, entre otros, proponer las responsabilidades que se deben exigir á los Ayuntamientos por no despachar oportunamente los expedientes de apremio, etc., etc.»

De la Circular de 11 de Septiembre de 1893, regla vigésima sexta, hemos sacado que «la autoridad económica en las provincias está robustecida con la facultad de declarar la responsabilidad de alcaldes y concejales de las obligaciones y pagos de los impuestos que se satisfacen por encabezamiento, etc., etc.»

Y como quiera que la declaración de responsabilidad contra los concejales de Amposta fué acordada y declarada por el Ayuntamiento interino, que no tenía autoridad ni competencia para ello, saque el *Diario* la consecuencia.

Aun cuando el Ayuntamiento hubiese tenido competencia para entender en la declaración de responsabilidad, segun el art. 170 y 172 de la Ley Municipal, los que se crean perjudicados en sus derechos civiles por los acuerdos de los Ayuntamientos pueden reclamar contra ellos ante el tribunal competente y en este caso el alcalde debe suspender la ejecución del acuerdo; y como los concejales perjudicados en sus derechos civiles, en este caso, entablaron el oportuno ó los oportunos recursos y el alcalde no suspendió el acuerdo, vaya el *Diario* sacando las consecuencias.

De las Reales Ordenes de 31 de Diciembre de 1879, de 31 de Mayo de 1883 y de 13 de Junio de 1883 hemos sacado además que á los Ayuntamientos únicamente compete la declaración de incapacidad de los concejales, oyendo previamente á los interesados; y como en este caso ni el Ayuntamiento de Amposta tomó acuerdo alguno, ni nadie ha llamado ni ha oído á los incapacitados... vaya el *Diario* sacando la consecuencia.

Truncando textos, aplicando al caso actual lo que dice el R. D. de 24 de Marzo de 1891 respecto á las incapacidades por causas que pudiesen afectarles al tiempo de su elección, y contradiciendo toda la jurisprudencia establecida en estas cuestiones, pretenden el *Diario*, como antes el Gobernador, sincerar unos actos cada uno de los cuales constituye una ilegalidad y un verdadero escándalo.

¿Por qué no se cita una sola disposición legal en apoyo de esos atropellos?

Pues, sencillamente, porque no existe.

¿Le parece, pues, al colega si tenemos derecho á decir que unos y otros, todos los que han intervenido en el expediente de incapacidad de los concejales de Amposta, han pisoteado la ley, la justicia y el derecho?

Leemos en el «*Correo de Tortosa*»:

«*Danza macabra*.» El domingo 12 del actual tomó posesión el Ayuntamiento suspenso de Amposta por haber quedado sin efecto el auto de procesamiento y suspensión dictado contra 7 de sus concejales; ayer quedó repuesto de nuevo el gubernativo por haber sido declarados incapacitados cinco de aquellos concejales.

¡Viva el sufragio universal!

El alcalde de Torredembarra advierte á todas las doncellas pobres hijas de dicha villa que tengan contraído matrimonio desde el 1.º de Julio de 1897 hasta 30 de Junio próximo que se consideren con derecho al percibo de la dote dejada por D. Antonio Roig, presenten los documentos acreditativos de su derecho en dicha alcaldía.

Ha fallecido en esta ciudad el conocido escultor D. José María Beltri, que tenía muchas simpatías en todas las clases sociales y que, dedicado además de su profesión á la enseñanza del dibujo, había sacado discípulos muy aprovechados.

Enviamos á su familia nuestro pésame.—R. I. P.

Dicen de Reus:

«Al mercado celebrado ayer asistió regular concurrencia sin que se notara empero mayor animación en las transacciones que en los anteriores.» En la sección correspondiente va inserta la lista de precios que en ella rigieron.

Anteayer, en la iglesia del convento de religiosas Redentoristas, fué bendecida por el Ilmo. Sr. Obispo una campana con destino á dicho templo, á cuyo acto asistió numerosa concurrencia.

Ampliando la noticia que dimos en números anteriores respecto al aumento de la Guardia civil, añadiremos que serán admitidos en dicho cuerpo las clases y soldados que reúnan las condiciones exigidas, y los licenciados del Ejército de buena conducta que sepan leer y escribir, cuentas y demás obligaciones.

Continúa firme la baja iniciada en las harinas

Y firmes continúan en no rebajar el precio del pan los panaderos de nuestra ciudad.

¿Qué le hemos de hacer!

Zapatillas para verano

Zapatería de Moreso.

«*La Ilustración Artística*» publica un magnífico retrato de nuestro estimado amigo el laureado escultor tortosino D. Agustín Querol. Acompaña á dicho grabado un artículo del reputado crítico Sr. Balsa de la Vega, que reproducimos gustosos en otro lugar de este número.

Del «Eco del Guadalupe»
cortamos las siguientes líneas:

«El lunes á las 2 y media de la tarde se formó una tronada en el término de Alcañiz que en poco rato descargó abundante lluvia, regándose muchas tierras de secano.»

El martes á la misma hora se formó otra tronada de aspecto más terrible y de resultados funestos. Por encima de la ciudad se apiñaban grandes masas de nubes blanquecinas que parecía se atropellaban unas contra otras, impulsadas por un viento huracanado, en tanto que los relámpagos y truenos se sucedían continuamente.

La tronada venía de la parte del Plano y allí descargó muy gruesas piedras, que en poco rato destrozaron la cosecha de varias masadas á punto de segar y muchos viñedos, dividiéndose por un lado hácia Castelserás y Valdealgofra y por otro hácia Valdehueso. Aquí quedó destruido el hermoso viñedo que hace pocos años ha ido plantando el Sr. Marqués de San José.

Una copiosa lluvia siguió afortunadamente á aquellos terribles momentos de descargas de piedra continuando el agua hasta cerca del anochecer. Los perjuicios han sido de consideración, aunque no tan grandes como se temió en un principio.»

Desde los meses de Octubre á Marzo próximos pasados, ambos inclusive, han fallecido en Cuba los siguientes individuos de tropa naturales de nuestra provincia:

Domingo Pino Villavi, de Tortosa; José Balsebre Balsebre, de Fatarella; Miguel Domenech Farragó, de Tarragona; Luis Santos Maró, Valls, y Andrés Dalmau Fortuny, de Vilanova.

Han sido nombradas maestras interinas de la Cenia, Miravet y Morell, respectivamente, doña María Monserrate, D.^a Carmen Olivé y D.^a Isabel Capdevila.

De «El Vendrellense»:

«Sabemos de algunos propietarios de esta villa que tienen vendida ya la vendimia de la próxima cosecha al precio de cuatro reales y medio la arroba, el cual resulta bastante remunerador.»

Madrugar es por parte del comprador.»

REGISTRO CIVIL

DIA 20

Nacimientos.—Concepcion Juliana de la Vega Roé.

Defunciones.—Josefa Salvadó Curto.—José M.^a Beltri Belilla.

Matrimonios.—Ninguno.

CORREO DE MADRID

21 de Junio de 1898.

Fugitivos de Manila

La soberanía española

Por Londres se reciben las siguientes noticias de Manila:

Mujeres, niños y frailes se han refugiado en los fuertes de San Juan del Monte, defendidos por considerables tropas españolas, fuera del alcance de los cañones yankees. En dichos fuertes se han recibido 300 carros de provisiones.

Otras mujeres y niños se han refugiado á bordo de los barcos mercantes surtos en la bahía.

Siguiese sin noticias del general Monet.

Las provincias de Batangas, La Laguna, Cavite, Bulacan, Pampangas, Tarlac y Pangasinán están completamente ocupadas por los rebeldes.

Manila está absolutamente incomunicada.

La rebelión actual—dice el mismo despacho—es debida á un gran error del general Primo de Rivera, al armar batallones de voluntarios indígenas, que se han alzado en masa, arrastrando á las tropas regulares.

Aun así—añade—hay que tener en cuenta las hondísimas disensiones surgidas entre los cabecillas de la rebelión, que hacen prever con toda seguridad una guerra civil de tagalos.

Conviene—concluye diciéndose en el despacho—que España se haga fuerte á todo trance en cualquier punto de las islas donde mantener su soberanía, y esperar resultados que obtendría indefectiblemente.

Puede relacionarse este despacho con otro, en el cual desde Berlín se repudia el propósito atribuido á los alemanes de izar su pabellón en Filipinas, en vista de que España no abriga la intención de ceder el Archipiélago á Francia.

Añade que se ignora todavía si los tagalos pretenden declararse independientes ó someterse al protectorado de los Estados Unidos; pero aun con la ayuda de los americanos, los rebeldes sólo dominarán en la isla de Luzón, nunca el Archipiélago filipino.

Noticias de Manila

Noticias particulares de Manila, que alcanzan al día 13, dicen que en la noche del 12, una compañía indígena que estaba destacada en la línea exterior de defensas sobre el Pasig se fué con el enemigo.

El teniente que la mandaba y un cabo de la misma que intentaron imponerse á los sublevados murieron asesinados, no sin haber antes dado muerte á muchos filipinos, haciendo pagar caras sus propias vidas.

En el barrio de Tondo se han sublevado también las fuerzas indígenas que defendían la línea exterior de ese barrio, hiriendo á un sargento peninsular que quiso oponerse á la sublevación.

En Manila, según noticias, se vive en una continua alarma, pues se oyen á todas horas y en todas direcciones vivos tiroteos.

De un momento á otro se espera la llegada de los buques yankees que suponen salidos hace tiempo de San Francisco de California.

El día 12 entró en el puerto de Manila un acorazado alemán.

Otras noticias, procedentes de Hong Kong, dicen que Aguinaldo se ha

apoderado de los depósitos de aguas que surten á San Juan del Monte, pero que no ha cortado las cañerías.

Añaden esas noticias que se han rendido á los insurrectos las guarniciones de Laguna y de Pampanga.

El Gobierno de Madrid dice que no puede faltar agua á los defensores de Manila, aun suponiendo que Aguinaldo cortase las cañerías, pues las tropas podrían hacer agua en el río Pasig durante las bajas mareas.

Además, han negado los ministros la posibilidad de que haga una salida el general Augustín, pues carece de fuerzas suficientes para ello.

Es posible que antes de capitular, si es que llega este triste caso, se ponga el general Augustín de acuerdo con los almirantes extranjeros para que desembarquen tropas á fin de impedir que cometan atrocidades las hordas de Aguinaldo.

Se sabe que el cabecilla tagalo ha dirigido un mensaje al pueblo americano, en el cual dice que con la ayuda de América todo el mundo aceptará á la república filipina, y que la dominación de los españoles les ha obligado á sublevarse.

Los yankees en las Antillas

Dicen de Nueva York que, al intentar los desembarcos de tropas americanas en el litoral de Santiago, de Cuba, se han dado cuenta de que los españoles lo tienen bien guardado en una extensión de 15 millas.

En previsión de las dificultades que han de surgir, se ha decidido aumentar en 16,000 hombres el cuerpo expedicionario á las órdenes del general Shafter, añadiéndole tropas de caballería.

En el Consejo de guerra que hubo últimamente en Washington se convino en que el ejército de invasión de Cuba, para ser eficaz, necesita 200,000 hombres.

Respecto de la bahía y la capital de Santiago de Cuba, el presidente McKinley cuenta con que será ocupada inmediatamente; tanto, que se dispone ya por adelantado el almirante Sampson á prestar apoyo á la expedición que ha de atacar Puerto Rico á fines de esta misma semana.

Las subsistencias en Cuba

Telegrafian de la Habana que en Santiago de Cuba se ha dictado un bando fijando el precio de los víveres, pues resultaba que muchos dueños de bodegas se aprovechaban de las desdichas de la patria pidiendo precios elevadísimos por los artículos que expendían.

Manifiesto republicano

Los republicanos progresistas, fusionistas y federales han celebrado una reunión, acordando publicar un Manifiesto encareciendo la urgente necesidad de concertarse todos los republicanos en virtud de las gravísimas circunstancias que está atravesando España.

Se hará constar en el Manifiesto que, fracasados los partidos monárquicos, los republicanos deben atender á la salvación de la patria.

Declaraciones de Castelar

«El Republicano», de Alicante, publica una *interview* que ha tenido

con el Sr. Castelar. Este dijo que en estos tristes momentos sólo confía en sí mismo. No está dispuesto á tomar iniciativas, declarando que «los que han enredado la madeja es preciso que la desenreden.»

Se impone una república ultraconservadora, añadió el Sr. Castelar, que ofrezca garantías al clero, á la nobleza, á las clases acomodadas, á los trabajadores, á todo el país. Pero no se siente dispuesto, por escarmentado, á precipitar esta solución, considerando que en el fondo del pueblo español hay todavía muchos dejes y preocupaciones monárquicas.

Hoy nadie espere acto alguno del Sr. Castelar. Limitase á llorar las desgracias de la patria.

Hará pronto un año aconsejó al señor Sagasta que no aceptase el Poder, con el deseo de que no cayesen todos los desastres sobre el partido liberal, resultando infructuoso el consejo.

No cree en la revolución. Está convencido que fué la última la de 1868, siendo tontería y ganas de perder el tiempo el perseguir ideales revolucionarios.

Opina que si los alemanes desembarcaran en Manila, lo harán en provecho propio.

Rumores de paz

En los círculos políticos se ha hablado de las probabilidades que existen de que en breve se entablen negociaciones para poner término al conflicto hispano-americano.

No se ha especificado quién las entablaría, ni se ha concedido al hecho más valor que el de una impresión.

Polavieja

El general Polavieja continúa siendo objeto de grandes demostraciones de entusiasmo y cariño en Zaragoza.

Entre las coplas que se cantaron anoche al pié de su balcón, figura la siguiente:

Polavieja, Polavieja,
Si no te hubieres venido,
No estaría ahora en Cavite
El Estado del tocino.

La enmienda de Cobian

El Sr. Cobian ha presentado y defenderá ante la Cámara la siguiente enmienda al presupuesto de ingresos:

«El impuesto sobre el interés de la Deuda interior y valores mercantiles será de 15 por 100, y producirá un ingreso de 48.000.000 de pesetas.»

Entre los miembros del Senado cuenta con muchas simpatías la enmienda del Sr. Cobian.



ENFERMEDA DES

DE

Ojos, oído, nariz y garganta

Se practican todas las operaciones de los ojos, curación de granulaciones pronta y sin dolor.

Curación de pústula maligna (malgrá) sin usar instrumentos, aprobado en muchos años de práctica en centenares de pústulas, en el consultorio de D. JUAN JOSÉ CUCALA.

Consulta: de 9 á 12 y de 6 á 8 tarde.

TORTOSA

Cambios, 3, (vulgo calle del Puente)
Se admiten igualados.

Tortosa: Imp. de F. Biarnés, Cambios, 3.

Cura los vómitos, acedías, ardores, pesadez, flatos, dolores de estómago, cintura etc, etc.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Las diarreas y extremos desaparecen en las primeras dosis. Exitoso seguro, de venta en las mejores farmacias.

CARDÓ

en la provincia de Tarragona

Aguas minerales bicarbonatadas arsenicales, únicas en España indicadas en el tratamiento de las enfermedades de la piel y de las mucosas, en las que producen sorprendentes resultados, como lo atestigua el creciente favor que el público dispensa á nuestro Balneario.

Manantial Borboll: agua ricamente azoada (nitrogenada), que supera á cuantas se conocen en la actualidad y que llena las indicaciones que el azoe tiene en las enfermedades del aparato respiratorio.

Itinerario.—En la estación de Tortosa se encuentra, á la llegada de todos los trenes, el carruaje del Establecimiento, que en tres horas y media conduce al Balneario por la nueva carretera de Tivenys.

Fonda.—A cargo de su arrendatario y acreditado fondista de Sitges don Francisco Carcolse, mesa de primera, segunda y restaurant.

Todos los días se celebra misa y reza el rosario en la capilla del Establecimiento.

Temporada oficial: del 15 de Junio al 15 de Septiembre.

Disponibile

Ultimas novedades

En el acreditado establecimiento de D. JUAN BAUTISTA ALVAREZ se han recibido muchísimos y variados surtidos de géneros de alta novedad fin de siglo.

Se recomienda eficazmente al público y á sus favorecedores especialmente, la gran baratura de trajes de Estambre, Lanilla y Alpacás para caballero, como á sí mismo el rico tolete de seda de color, fantasía de batista bordada, vichy en seda, séfros, damasés, hasta la rica batista de 2 reales cana.

Nota. Hay una buena partida de géneros blancos finos con una rebaja de un 20 por 100.

Aprovechad la oportunidad y no comprar sin visitar antes dicho establecimiento.

Angel

Alfonso Meifren

CIRUJANO-DENTISTA

Plaza del Angel, entrada por la calle de la Princesa, n.º 2, pral.

Curacion de todas las enfermedades de la boca, como escorbuto, fistulas dentarias, ruidos, úlceras, neuralgia fluxion de las encías, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca.

Taller para la construcción de toda clase de dientes y dentaduras por un sistema especial y de grandes resultados en oro, Cadúchou y platino, etc., á precios ventajosos y al alcance de todas las fortunas.

Elixir y Pasta Péntré compuesta por A. Meifren, para la conservacion de la boca.

PAPELERIA

DE

BIARNES y KIES

Calle de la Ciudad y Pasaje Franquet.—TORTOSA

En este establecimiento, montado á la altura de los mejores en su clase, hay un completo y variado surtido de OBJETOS DE ESCRITORIO, PAPELERIA y ESTAMPERIA, Libros de primera y segunda mano y material para las escuelas, Juegos de libros para el comercio, Libros, Indices, Bibliografías, clase extra y económicos, Copiadores de cartas dobles y sencillos, Libros y libretas de todas clases y tamaños, Resumillería, Sobres blancos y de color, Estuches de papel con 50 cartas, La misma clase, de lujo, Tarjetas comerciales y de visita, Tinta negra y de copiar, Botellas de goma líquida, Lapiceros especiales para escritorios, Raspadores, Cortaplumas, Reglas, Cartabones, Gomas para borrar, Mangos de pluma de todas clases, Estuches para dibujo, Cajas de pintura, Cinches, Encuadernadores, Secafirmas, Cuchillos para el papel, Escritorios de metal y porcelana, Tinteros de todas clases, elegantes Pisapapeles, Aparatos para hacer inmolable la correspondencia, Saicaderas, Estampas y Fotografías religiosas en cristal y porcelana, Paquetes de tinta en polvo, Cuentos para niños, etcétera, etc.

También se timbran sobres, papel comercial, tarjetas de visita y tarjetas, á precios sumamente económicos y con prontitud y esmero.



CECOIATE JUANOSA
Es reconocido por sus consumidores como el mas superior de todos.
Los que deseen probarlo, lo encontrarán en los mejores establecimientos de ultramarinos de esta población y provincia.

TALLER ESPECIAL PARA TODA CLASE DE COMPOTINAS
BUENOS Y BARATOS!
ANGEL, TORTOSA
RELOJERIAS RELOJES
RELOJERIA DE
M. CLIMENT
LOS INCONTRAREIS EN LA
Relojeria de

